
天津积极探索青少年体育融合发展新模式——

声 音G

刘颖余

“生活中充满了各种精彩，去打卡城市

的新地标，让聚会变得简单而快乐，家乡因

此不再遥远，这里有爱与希望，还积蓄着让

激情迸发的力量，它点燃了你的热爱，让城

市因它而发光。”

这是 CBA（全国男子篮球职业联赛）

官方最新宣传片的一段旁白。和以往的宣

传片不同，此次，球迷成为主角。

据介绍，本片是联赛历史上首次用球

迷视角，以球迷作为主角来演绎自己的故

事。其中有打卡城市新地标的阿姨，有穿

着不同主队球衣坐在一起吃火锅的好友，

有骑着车带着孩子赶赴赛场看球的年轻父

亲，也有在外地打拼、思念家乡的异乡人。

宣传片借鉴了许多经典的 CBA 球迷故事，

试图描述 CBA 联赛与人们日常生活之间

的联系。

当 CBA 看向球迷，“以城之名”（本赛

季官方主打宣传口号）就有了归依，篮球就

有了温度，赛场内外更有了烟火气。

事实上，不仅是联赛官方更看重球迷

的作用，更重视球迷的体验。各俱乐部也

在“拉拢”球迷身上费了不少心思——

2023 年 12 月 16 日，深圳主场比赛，现

场大屏幕播放了吉祥物“小猎豹”扮演者儿

子小磊的日记。小磊在视频中说：“我爸爸

不单是一个篮球老师，还是深圳马可波罗

队的吉祥物‘小猎豹’。我在电视上也看过

‘小猎豹’，我觉得很酷，我想去球场看看。”

那猝不及防的温暖，让“小猎豹”不知

所措，也感动了无数的现场球迷和观看直

播的观众。原来，这是深圳男篮特意策划

的“CBA 家庭日”活动。

当篮球成为无数家庭共同的语言、重

要的联结，这样的篮球，有爱，有亲情，有温

暖，也会变成孩子成长的一部分。

上海男篮的主场揭幕战，球队特意邀

请了 6 名残障球迷朋友组成特邀观赛团，

亲临上海体育馆感受上海男篮的魅力；新

疆男篮不仅在第 15 轮的主场比赛中邀请

10 名残疾人朋友现场观赛，还在第 19 轮邀

请 200 名奋战在冰雪一线的工作者代表来

到现场看球。“凛冽寒冬中，仍然坚守在冰

雪一线的工作者是最辛苦的人，他们为了

城市默默奉献的精神，正是本赛季 CBA 主

题‘以城之名’的真实写照。”俱乐部如此解

释他们的爱心之举。

当篮球成为社会公益的载体，这样的

篮球，便成了一个城市精神和生命力的写

照，不断向社会输送正向价值和正能量，成

为“体育可以改变世界”的生动诠释。

上赛季 CBA 总决赛第二场，稠州主场

篮架后的一个座位摆满了鲜花，那是球迷

特意为稠州男篮翻译沈斌带去的鲜花，纪

念他刚刚过世的外婆。这份来自球迷的爱

心接力，让沈斌瞬间破防。

而辽宁男篮夺冠后，杨鸣更是说出了

无数辽宁球迷的心声：“辽宁男篮代表着没

那么成功、还在为生活打拼的普通人的希

望，是这些人的灯塔。”

当球迷在俱乐部找到某种归属感，这

样的篮球，便成了球迷日常生活中的一种

情感寄托，慰藉着他们的心灵，让他们有更

大的动力和干劲去为生活打拼。

这样的篮球，甚至成了一种乡愁——

不信就去看看那些在外地工作的辽宁人，

是如何在客场为辽宁队加油的。当整齐划

一的“1234，我爱辽篮”的助威声响起，他们

对于家乡的思念和自豪，就是隔着荧屏，我

们也能感受得到。

如果说球员是比赛的主角，那么球迷

便是比赛的灵魂，所以，一个成功的联赛，

不仅要看向球迷，还要服务好球迷，要心

中时刻装着球迷。作为球员，更要立足打

出更好更高水平的比赛，以实际行动回报

球迷。

当小小的篮球里不仅有热爱和希望，还

有 乡 愁 和 思 念 ，

那些篮球从业者

们岂能懈怠？又

怎敢懈怠？
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本报记者 李元浩

看着跳高队的孩子们站上训练场，精神饱

满地跨越横杆……天津市塘沽体育学校副校长

赵永昱满眼欣慰：“随着体校与塘沽三中合校联

办，孩子们既保证了训练，又能兼顾文化课学

习，整体进步非常快。”

将青少年体校“放进”全日制学校，是天津

近年来全面推进青少年体育和体教融合发展新

模式的一个缩影。《工人日报》记者近日随国家

体育总局青少司来到天津，走进津门大地的体

育传统特色学校、体育学校、青少年俱乐部等进

行实地采访，对天津全力推进新时代学校体育

有了更深入和直观的了解。

在位于天津市西青区的逸阳文思学校，一

场针对小学生的体质健康检测正在进行——从

最基础的身高体重测量，到使用专业仪器的身

体骨骼形态测量……通过一系列科学专业的分

项检查，每个参与检测的孩子都能得到一份关

于身体形态发育的详细报告。

据逸阳文思教育集团总校长王雅莉介绍，

学校从 2019年开始与天津市青少年运动健康

协会合作。“检查筛查使得学校的体育工作更能

有的放矢。协会也会定期向学校指派训练师进

行运动干预训练，使得学生的体育锻炼更具针

对性。”

如果说更全面更专业的体质健康检测是将

青少年体育的发力关口前移，那么如何促进青

少年文化学习和体育锻炼协调发展，并在此基

础上不断夯实体育后备人才培养基础，则是天

津在青少年体教融合工作发展过程中持续探索

和实践的重点。

冬日的室外气温骤降，但天津市北辰区华

辰学校的小“射手”们依然在坚持进行射箭训

练。北辰区射箭协会会长、华辰学校射箭队总

教练李亮介绍，经过学校与射箭协会共建，该校

培养出不少射箭好苗子，在全市甚至是全国比

赛中屡获佳绩。

据北辰区体育局相关负责人介绍，该区持

续推动各专项体育协会与学校签订合作协议，

推进北辰传统优势项目进校园，在各校选拔组

建多支青少年体育项目精英队伍，逐步构建青

少年广泛参与、体制机制灵活、基础条件保障有

力的青少年体育发展模式。近两年来，北辰区

已获得市级以上青少年体育比赛金牌 130余

枚、奖牌400余枚。

滨海新区将体校与学校合校联办，北辰区

推动专业体育协会进校园，而业余体校在天津

持续推动体教融合尤其是发掘培养体育后备人

才方面，同样发挥着不可替代的作用。

始建于1965年的天津市滨海新区塘沽青少

年业余体育学校，培养出包括女排奥运冠军张娜

在内的众多优秀运动员，是国家高水平体育后备

人才建设基地之一。特别是连续多年取得全国

冠军的天津女排主力队员中，该校先后输送了丁

红莹、张娜、李娟、王莉、于静、霍晶、姚迪等多人。

学校相关负责人告诉记者，学校招收的都

是来自塘沽地区小学三年级以上具备体育特长

的学生，学校实行走训制，根据学生兴趣特长等

实际情况制定并实施训练计划。“经过多年的发

展建设，学校已形成一整套系统、完善的训练管

理体系，形成排球、击剑、曲棍球、篮球、举重为

重点的特色优势项目。”

位于武术大师霍元甲故乡——天津市西

青区精武镇的天津霍元甲学校，是一所民办学

校，更是一所青少年体教融合特色校。从最初

只有一个项目、50多名学生，到如今开设武术、

散打、跆拳道等 14个运动项目，培养出 10名世

界冠军和300多名国家级冠军的青少年体育名

校，学校校长、前中国武术队队长郎荣标感慨颇

深：“在为国家培养更多武术人才的基础上，更

希望引导学生找到适合自己的发展方向。”

陈欣是霍元甲学校的高一学生，在今年的

首届全国学青会上和队友们一起获得武术套路

中学组女子对练冠军。性格腼腆的她，坦言是

武术为自己打开了“一扇窗”，“小时候学习武术

只是为了强身健体，这么多年坚持下来，对武术

有了更深的理解。希望过两年能考上理想的大

学，在更大舞台上去展示中国武术的风采。”

天津市体育局副局长李珊表示，近年来该

市体育局一直坚持以增强青少年体质、促进青

少年全面健康成长为目标，以发展青少年体育

运动、加强高水平体育后备人才培养为主要任

务。“只有体育与教育有机融合共同发展，才能

切实增加青少年体育的普及度和参与面，为竞

技体育发展有效构建人才基础。”

“天津的青少年体育和体教融合很有特点，

我们要把天津的先进经验向全国推广。”国家体

育总局青少司副司长王雷对记者表示，天津青

少年体育在许多方面都走在了全国前列，让人

看到了体教融合欣欣向荣的场面。

本报记者 刘兵

近 日 ，为 凝 聚“ 青 训 为 重 ”的

共识，部署和推动 2024 年全国足

球青训工作，中国足协时隔多年

在北京召开全国青少年冬训动员

会议。会议提出，全国足球领域

应将青少年足球，特别是青少年

训练工作放在首要位置。

中国足协主席宋凯坦言：“青少

年足球工作要从急功近利向久久为

功转变，工作思路要从重竞赛组织

转移到重视青少年训练质量，从重

比赛成绩转移到重视教练员和球员

培养上去。”

本次冬训动员会议上，与会人

员一致认为，着力提升中国足球青

少年训练质量和水平刻不容缓。“中

国足球职业化改革已 30余年，但在

国际足球赛场上依然举步维艰，正

是因为青少年足球仍存在训练质量

不高，青训体系不健全，管理体制不

合理，青少年球员文化和思想教育

亟待加强的情况，客观制约了国家

队水平提高。”宋凯表示。

会议中，地方足协和各俱乐部

对目前足球青训存在的问题进行了

充分讨论。问题普遍指向两大方

面：缺乏高水平教练，赛事体系和培

养方式有待调整。

南通支云足球俱乐部青训教练

于振海认为，目前国内的青训教练

多为退役球员，他们文化知识普遍

薄弱，理论学习方面受到一定限制，

与青少年的沟通能力也往往欠缺。

相关数据显示，截至 2019年，以

青少年为主要服务对象的B、C、D级

教练员培训人数近 4万。业内人士

认为，这一数量难以满足校园足球、

社会足球和职业俱乐部梯队快速增

长的教练员需求。在数量不足的同

时，国内青训教练员水平与国外青

少年教练员也存在较大差距。

在培养方式方面，广州足球俱乐部教练王婷婷认为，现阶

段的青训往往模仿成年球员训练，有过早专业化的倾向。“我

认为青训不是成年人训练的翻版，乐趣才是动力的来源，要创

造球员不害怕犯错的环境，在低年龄段尽量不强调成绩。”

如何解决中国足球青训领域存在的问题，多位业内人士

也给出了自己的建议。

中国足协教练员讲师傅博认为，要提升青训水平，关键要

以加强教练员培养为核心，持续完善教练员培训体系结构，促

进高水平教练员进入青训基层；以重点城市为支撑，充分发挥

青训学院、青训中心作用。

其次，青训培养方式亟待调整。王婷婷认为，技术是战术

的基础，在低龄阶段，尤其要加强技术训练。

多位负责青训工作的人士认为，一线教练员的责任心和

奉献精神非常重要，需要创造条件引导更多足球人才扎根基

层、深耕青训。“青训培养一批人，可能需要上十年，教练要耐

得住寂寞。比如冬训需要两三个月不回家，没有信念和责任

感是干不好的。”四川九牛足球俱乐部青训总监谢可谅对记

者表示。

此外，青训经费保障亟须加强，引入社会资本或是解决途

径之一。记者了解到，目前来自足协与地方体育部门的青训

经费普遍不足以支撑青训中心的运营，与足球先进国家青训

的高投入相比仍有不小差距。

中国足协相关负责人表示，恢复组织全国青少年冬训工

作，是中国足协提升青少年竞训水平的一项重要举措，也将成

为日后的常态化工作。为有效保证训练效果、切实提升管理

水平，中国足协将成立青少年冬训工作督导专家组，不定期赴

各地进行检查。
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2024年宁波市迎新年群众健身跑活动举行
本报讯 以“爱上健身，享受健康”为主题的 2024年宁

波市迎新年群众健身跑活动，于 2024 年 1 月 1 日在宁波

市民广场鸣笛起跑。这是宁波市自 1984 年以来第 41 次

举办此类迎新年群众性健身活动。

该活动自举办以来，深受广大宁波市民喜爱，已成为

宁波历史最悠久、影响最广泛的群众性体育活动。此次

迎新跑活动设个人组、亲子组和团队组三个类别，参加此

次活动的市民约 5000人，全程健身跑 6公里，以运动的方

式迎接新年的到来。

浙江省五一劳动奖章获得者、“宁波市十佳杰出青

年”汪琰斌表示，此次迎新跑的路线设计非常精心，环境

优美，组织工作也井井有条，“最让人感动的是，越来越多

的人开始热爱体育运动，追求健康的生活方式，用一种全

新姿态迎接新年的到来”。 （朱亚男）

“中国农谷杯”象棋公开赛落幕
本报讯 近日，首届“中国农谷杯”象棋公开赛在中

国农谷—湖北省荆门市屈家岭圆满落幕。

来自全国近 20 个省的 200 余名棋手报名参赛，其中

国家象棋大师近 20人。据悉，这次大赛，是继 2012年“大

武汉武宫杯”全国象棋公开赛以来湖北省历史上规格最

高、规模最大、奖金总额最高、参赛象棋大师最多的一次

象棋大赛，受到全国象棋界广泛关注。（邹明强 徐建国）

津门大地搭起体教融合桥梁津门大地搭起体教融合桥梁

本报记者 朱亚男

北京时间 1月 1日，正在阿联酋备战亚洲

杯的中国男足与中国香港男足进行了一场热

身赛，中国队 1比 2不敌中国香港队。截至目

前，国足已进行了 3 场热身赛，仅取得 1 胜 2
负的成绩。

与此同时，来自中国足球的另一支队伍

也在为亚洲杯进行着最后准备——国际级裁

判员马宁、傅明，国际级助理裁判员张铖、周

飞、曹奕即将奔赴卡塔尔，担任本届亚洲杯的

执裁工作。这也是马宁、傅明、曹奕 3人连续

两届入选亚洲杯裁判员阵容。

2023 年 9 月，亚足联公布了卡塔尔亚洲

杯的裁判名单，共有来自 18 个会员协会的

35 名主裁判和 39 名助理裁判参与执法，其

中包括入选卡塔尔世界杯裁判名单的日本

裁判山下良美，这也是亚洲杯历史上首次出

现女性裁判参与执法。与此同时，亚足联确

认本届赛事将全程采用 VAR（视频助理裁

判），而非像上届亚洲杯在 1/4决赛阶段才引

入该技术。

作为 VAR 的有益补充，亚足联还确认本

届亚洲杯全部比赛都将全程采用 SAOT 系

统。SAOT 系统即半自动越位识别技术，有

12 个专门摄像头，以跟踪球和球员在场上的

确切位置。当一名被认为越位的球员触球

时，该系统会给 VAR 发送提示，由 VAR 根据

技 术 自 动 绘 制 的 越 位 线 立 即 进 行 查 看 。

VAR 确定结果后，会通知主裁判，再由主裁

判做出最终决定。一旦主裁判确认球员越

位，用于确认球员位置的数据点将被生成 3D
动画显示在球场大屏幕上，确保球迷第一时

间了解相应情况。

2023 年 12 月 19 日，亚足联宣布，卡塔

尔亚洲杯全部比赛均将引入半自动越位识

别技术，以进一步提高裁判判罚准确性和

比赛完整性。亚足联同时介绍，SAOT 系统

全面引入亚洲杯前已经过了反复测试，符

合国际足联的规则和指导精神。亚足联也

成为全球各大洲足联中，首个在男足会员

协会代表队（国家队）序列赛事中运用该系

统的足球联合会。亚足联对此评价称：“此

举 意 味 着 亚 足 联 对 裁 判 员 比 赛 期 间 决 策

（判罚）准确性、完整性提出了进一步的高

要求。”

在 2022 年卡塔尔世界杯中，半自动越位

技术得到了广泛应用。例如在阿根廷队对阵

沙特阿拉伯队的小组赛中，阿根廷队曾有 3
个进球被 SAOT系统判为无效。

据了解，当地时间 1月 5日至 11日，亚足

联裁判部门为所有将执法亚洲杯的裁判员准

备了为期 7 天的培训课程，由亚足联选派的

讲师将对裁判员进行理论培训，还将向他们

作 VAR 技术及 SAOT 技术的展示与培训，以

便让裁判员迅速适应并掌握相应技术。

亚足联主席萨尔曼对此表示，“我们的裁

判员是世界上最优秀的裁判员之一，半自动

越位识别技术在亚洲杯的全面启用有里程碑

意义。亚足联决心继续扮演全球足球裁判工

作的引领者角色。我们将通过采用最先进的

技术创新，为所有参赛者创造优质的、公平的

竞赛舞台。”

当地时间 1 月 12 日，男足亚洲杯将在卡

塔尔开打。本届赛事中国队与卡塔尔、塔吉

克斯坦、黎巴嫩三队同分在 A 组。最终决赛

将会在 2月 10日举行。

全程采用 VAR 等高科技辅助系统——

男足亚洲杯“看齐”世界杯

乡愁也可以是一只小小的篮球

2024年1月1日，为期两天的世界定向排位赛浙江舟山定
海站在东海明珠——舟山定海圆满落幕。本次比赛由国际定向
运动联合会主办，来自国内外的570名专业选手和1200余名定
向运动爱好者，在跨年迎新之际开启了一场“体力与智力”双比
拼的智跑盛宴，在云海相依、山海相融的定海充分享受定向运动
带来的挑战、乐趣和健康。经过激烈角逐，捷克选手托马斯·克
里夫达夺得短距离男子精英组冠军，他的队友佩特洛娃名列短
距离女子精英组第一。 （朱春霞）

跨越山海迎新年

商竣程晋级香港网球公开赛十六强

图为参赛选手在比赛中打点图为参赛选手在比赛中打点。。图为参赛选手在比赛中集体出发图为参赛选手在比赛中集体出发。。

1月1日，在香港维多利亚公园网球场举行的香港网
球公开赛男单正赛首轮比赛中，中国选手商竣程以2比1
战胜塞尔维亚选手拉斯洛·杰雷，晋级 16强。图为商竣
程在比赛中回球。 新华社记者 卢炳辉 摄


